# CONCEJO MUNICIPAL LA HIGUERA

# SESION ORDINARIA Nº 143 16 de Noviembre de 2020

En La Higuera, siendo las 11:33 del día Lunes 16 de Noviembre, el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a la sesión ordinaria N° 143, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Marcelo Godoy Roco. Ausente concejal Roquer González Rojas.

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

#### Tabla a Tratar:

- 1.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 2.- Acuerdos:
  - 2.1 PADEM Año 2021
- 3.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 4.- Varios

## En tratamiento punto N° 1 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Oficio N° 139 de fecha 10 de noviembre de 2020 de Asociación Chilena de Municipalidades dirigido a Matías Walker presidente de la comisión de constitución, legislación de la cámara de diputados , en donde expresan preocupación en cuanto a materias legislativas relativas a inhabilidades de autoridades públicas , principalmente en el caso de alcaldes y alcaldesas, concejalas y concejales , suscrita por Fernando Paredes Mansilla , presidente de esa instancia municipal
- Certificado N° 59/2020 de fecha 12 de Noviembre de 2020 de médico de María Constanza Flores médico hematólogo de Hospital San Juan de Dios de La Serena , que certifica que don Roquer González Rojas se encuentra hospitalizado recibiendo tratamiento de quimioterapia por leucemia y que justifica las inasistencias de concejal a sesiones de Concejo Municipal efectuadas en el mes de Noviembre de 2020 .

Se da término a punto 1 de la tabla

## En tratamiento punto N° 2 de la tabla Acuerdos

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 2.1 PADEM Año 2021 Presidente Galleguillos tengo entendido que lo recibieron y fue trabajado en comisión

Concejal Alegría dice mi punto de vista es lo que planteé en la reunión de comisión, esto no fue corregido, cosas bastantes menores, pero el grueso de este documento no apunta a lo que debiera ser un Padem para generar ......, mantengo mi posición de rechazo

Concejala Carmona dice de acuerdo a lo que se trató en sesión de comisión de educación convocada por Presidenta, quiero preguntar y no me queda claro respecto de las horas consideradas para director

Escuela Pedro Pablo Muñoz si no me equivoco eso se pudo modificar, se pudo mejorar, eso se dijo ese día, había tema de horas, dice no hay que abusar del sistema, lo que corresponde es llamar a concurso publico lo antes posible, de los tres directores de la comuna pedro pablo muñoz, José Santos Ossa y Carlos Condell debiéramos hacer las cosas correctas, había aumento de horas porque eso no le hace bien a nuestra educación

Presidente Galleguillos dice explíqueme lo de las horas, ¿cuál es el aumento de horas

Concejala Carmona dice en comisión se vio , hay aumentó de horas en el caso de director de escuela Pedro Pablo Muñoz

Concejala Hernández dice no era aumento de horas

Presidente Galleguillos dice es planta y tiene 44 horas

Concejala Hernández dice concejal Alegría consultaba por una asignación de \$ 500.000 que se le pagaba al director, un bono de responsabilidad

Concejala Carmona dice ¿eso se pudo corregir o se consideró igual? Presidente Galleguillos dice está considerado porque es una asignación que se da por la responsabilidad de asumir el cargo

Concejala Carmona dice ¿ esto se hacía antes , los otros directores recibían esta asignación ?

Presidente Galleguillos dice no porque el director oficial lo asume cuando es planta

Concejala Carmona dice tenemos único caso, director y titular, los otros directores son prácticamente subrogantes ¿ ellos reciben esa asignación igual ¿

Presidente Galleguillos dice no la reciben

Concejala Carmona dice rechazo el PADEM

Concejal Alegría dice este PADEM plantea aumento de 338 horas en profesores y de 172 horas en asistentes de la educación, en relación a PADEM año pasado, hay aumento de horas considerable, si usted multiplica por valor de hora docente es una cantidad importante de recursos que va a tener que asumir el municipio, solamente digo que las correcciones que se hicieron fueron menores, fueron errores garrafales que plantearon en PADEM, copia fiel de año 2020 y años anteriores, PADEM no apunta a dar una solución integral de calidad hacia la educación de la comuna, no quiero entrar en polémica, porque lo hemos analizado y debatido, seguir más en esto no se usted tiene una posición y la va a mantener, en desmedro del beneficio de los estudiantes, en relación a los

tres directores que están en calidad de subrogantes o algo asi, los tres son titulares, Carlos Saavedra, Juan Carlos, don David, son titulares el pago de una asignación de responsabilidad a solo uno de ellos crea una discriminación respecto de directores que cumplen misma función, lo que significa responsabilidad, es una responsabilidad también, poder desembolsar 6 millones al año para una sola persona creo que no corresponde, es mi posición

Concejala Guzmán dice en la comisión de educación trabajamos, la idea no era discutirlo ahora y tener claridad en la votación, pero nos deja la preocupación de la baja subvención que viene en educación tanto de SEP como FAEP y asi también de los otros programas que vienen del ministerio, eso está establecido dentro del Ministerio no es que uno diga que va a bajar, imagínese lo que viene para el próximo año, esa es mi preocupación, pero también me preocupa las horas de tema docentes y de horas de asistentes, al final no se optimizó los recursos que eran necesarios para poder tener un paralelo, si nosotros aprobamos este PADEM ante cualquier presentación a la Contraloría, lo único perjudicados es el municipio el área de educación no el concejal, la ley nos obliga a poder aprobar o no aprobar, todo el trabajo que se hizo presentando este PADEM, me preocupa, porque si quiero aprobar qué pasa en el momento que haya presentación a la Contraloría, la responsabilidad se acoge a los concejales porque la respuesta va a ser, pero si ustedes los aprobaron, siempre nos culpa a nosotros, ha pasado miles de veces, la respuesta del sostenedor siempre es ustedes lo aprobaron, esa sensación n os queda, de hecho va ser el último PADEM que yo estoy trabajando en mi postura de concejal y en ejercicio, siendo muy objetiva de poder ser un gran aporte, pero muchas veces no se nos escucha y queda la sensación de un sabor amargo, me queda la sensación que yo venía de aprobar este PADEM, debo tomar una decisión y me complica porque no sé qué otro ajuste se puede hacer en este PADEM

Presidente Galleguillos dice insisto el PADEM si bien es cierto permite que se debe cumplir, lo que no se puede hacer es más de lo que dice el PADEM para eso hay que hacer una modificación, respecto a la situación de asignación a director, como dice concejal Efraín esa situación debe ser para todos por igual, efectivamente es por la cantidad poblacional, la carga de trabajo que tiene, Carlos lo solicitó, Juan Carlos nunca lo ha solicitado, el caso de David no porque no es es planta es contrata, no se le puede entregar a un docente a contrata, en este caso son Carlos y Juan

Carlos; con respecto a las horas son lo que los mismos directores piden, este PADEM lo dejé trabajarlos a ustedes con el departamento y los directores y me imagino que directores deben haberles explicado porque piden más horas, el aporte municipal es menor que el año anterior son \$40.000.000 menos para el año 2021, esa mayor cantidad de horas no está significando un mayor aporte municipal, es menor aporte estamos entregando 400 millones, respecto de 440, con respecto a baja de SEP y del FAEP el próximo año Rosita, no se de dónde sacó eso, en ninguna parte se ha dicho eso

Concejala Guzmán dice con información que pude obtener en Asociación de Municipios Rurales y escuchando a todos los jefes DAEM durante todo el año

Presidente Galleguillos dice ¿ cuál baja?

Concejala Guzmán dice baja de la subvención, viene rotunda baja de la subvención, me gustaría que tuviera conocimiento del tema para poder a lo mejor entender, independientemente que como municipio hemos bajado \$ 40.000.000, pero eso no nos va a dar la posibilidad de poder inyectar recursos para llegar a fin de año, esperemos llegar a fin de año, nos ha pasado, todo eso lo dejo como un tema de observación ...

Presidente Galleguillos dice en este PADEM acá están considerados también docentes que se van y aparece también el profesor de reemplazo, aparecen doble, hay dos docentes, un asistente de la educación. Serjio Urrutia aparecen con sus horas, por eso aparece aumento, hay dos docentes que se van en Marzo Juana Paredes y Verónica Cerda,

Concejala Guzmán dice ¿ están dentro de presupuesto anual ?

Presidente Galleguillos dice por ejemplo en escuela Carlos Condell aparece María Verónica Cerda, pero su jubilación está lista su pago está listo y ella no va a ejercer el próximo año, aparece reemplazo, pero las horas de María Verónica Cerda no se van a ejecutar

Concejala Guzmán dice no dejarnos, temas inconclusos, una de las cosas que me llamó la atención, un colega de Rio Hurtado mencionaba que tema de indemnizaciones por FAEP la Superintendencia había sido muy crítico en esas observaciones y no se podría usar de ese fondo y nosotros lo aprobamos \$ 77.000.000 para poder pagar , he aprendido como presidenta de la comisión de educación , como se manejan los temas que son similares entre comunas , es un tema bien complejo , si aprobamos este PADEM , con la presentación que hizo don Efraín por tema de

directores, pero igual el hecho de aprobar les favorece a directores de seguir con la misma dieta, el mismo sueldo , porque siguen con sus remuneraciones por un año , es complejo dentro de sus conocimientos y nuestros conocimientos, es complejo de aprobarlo , el director queda todo un año , la verdad de las cosas es que el concejal aprobó

Presidente Galleguillos dice la asignación se paga solo durante el ejercicio del cargo

Concejala Guzmán dice si viene como director suplente, el director de reemplazo, si se hace el concurso a él no se le puede bajar ninguna hora, no se le puede bajar ninguna dieta, no se le puede bajar ningún sueldo, sigue manteniendo lo que dice el PADEM

Presidente Galleguillos dice la asignación si se baja porque viene con un solo objetivo, Carlos tiene 44 horas de planta, no se las puedo bajar las horas

Concejala Guzmán dice sé que tienen 44 horas y no se les puede pedir bajar las horas

Presidente Galleguillos dice no se puede bajar las horas

Concejala Carmona dice ¿cuál es la demora del departamento, recuerdo que se preguntó de tema de concurso público de directores , se van a elaborar las bases , han pasado años y no se han elaborado las bases Presidente Galleguillos dice el proceso se comenzó a trabajar en febrero de 2019, se paró por la pandemia, este concurso no lo hacemos nosotros , lo hace el Servicio Civil, don Claudio me dijo la semana pasada que tenía una reunión para eso con doña Ximena Mendoza que venía de Viña del Mar no podía por tema de cuarentena , ella vino y estamos retomando el concurso de los directores

Concejala Hernández dice yo creo que los colegas ..., esto lo analizamos en comisión, todas las horas fueron ajustadas a lo que requiere cada establecimiento educacional de la comuna, de acuerdo a la normativa que rige, no se hacen horas por querer hacerlas, es lo que necesita cada establecimiento, incluso hubieron rebaja de horas en escuelas de Caleta Hornos y en escuela Pedro Pablo Muñoz, esto se planteó en el momento y es de acuerdo a los requerimientos, eso

Presidente Galleguillos dice entonces no hagamos comisiones y hagamos discusiones de PADEM en el Concejo, porque al final pierden tiempo valioso de ustedes, que trabajan convocan a directores, a jefe de educación, se supone que las comisiones son para llegar a acuerdo, se

que no se puede hacer todo ni para arriba ni para abajo , pero imagino que cada director defendió su dotación o me equivoco, porque ese era el espíritu de la comisión, la comisión es para discutir todos estos temas, no para revisarlos en el Concejo, la idea es llegar con PADEM acordado , hoy estamos nuevamente entrando a discutir lo que ustedes discutieron horas con los docentes , con los directores, con jefe de departamento y se justificó

Concejala Hernández dice los directores estuvieron en la comisión

Concejala Carmona dice acá no voy a personificar el tema, apelo a tema criterio, los recursos que tenemos y los que nos llegan, reutilicemos en otra cosa, se nos va a ir en puro pago de personal, si uno fuera más, porque como decía la colega Rosita yo creo que las nuevas autoridades que vienen van a tener que cdarse cuenta de este tipo de cosas, a nuestro departamento le hace falta una cirugía mayor, las personas que tenemos hay que renovar, no tenemos coordinador comunal, no tenemos jefe DAEM

Presidente Galleguillos dice ¿cómo que no tenemos ?

Concejala Carmona dice el PADEM no lo trabajó jefe DAEM

Presidente Galleguillos dice estaba con licencia, hay un subrogante que asume la función del jefe

Concejala Carmona dice es que cada vez como que estamos en un desastre Alcalde, el municipio cada vez se derrumba mas

Presidente Galleguillos dice jefe DAEM siempre ha existido, llegó por concurso por alta dirección pública, se enfermó ¿ qué puedo hacer ?, la obligación que tengo es ver alguien que lo reemplace, usted dice deben jubilarse, pero eso es cuando corresponde

Concejala Guzmán dice hay personas que ya cumplieron el ciclo, ya cumplieron la jubilación y se mantienen, los colegas fueron críticos con hacer cirugía

Concejala Carmona dice usted crea cargos, como me dijo usted está a dos años de jubilarse, ¿ o sea tiene que jubilarse a los 70 años? , le pregunto a usted , es penoso porque es usted mismo quien crea el PADEM Concejala Guzmán dice dentro de mi planteamiento tengo que hacer mi votación y voy a rechazar el PADEM de este año Alcalde

Concejala Hernández dice este instrumento tiene que funcionar en el año 2021, para el buen funcionamiento de la educación yo lo voy a aprobar, apruebo PADEM 2021

Concejal Godoy dice no tuve la ocasión de participar en sesión de comisión de educación, pero tengo duda si debe quedar plasmado acá, el tema de la cubierta de la cancha de escuela Caleta Hornos, no encuentro donde esté planificado, proyectado para que los niños puedan hacer educación física protegidos del sol y del frio, próximo año se nos avecina muy helado, por el fenómeno de la niña donde frio es más intenso, en este momento no veo el reflejo de la postulación de proyecto de cubierta para la cancha, porque hoy las escuelas tienen hartos programas extraescolares que se trabajan, no veo eso en ninguna parte, es una de mis observaciones

Presidente Galleguillos dice eso no se paga con recursos de subvención ni con aportes de municipio al departamento, se postula proyecto o algún programa que llegan anualmente del ministerio para mejoramiento de infraestructura de colegios, últimos programas que han llegado no permiten ampliación de superficie por lo tanto no entran las cubiertas, deben venir de área municipal no de educación

Concejal Godoy dice debería estar acá en algo del PADEM, que algo dijera de acuerdo a lo visto se deja estipulado que si llegan subvención o algo recursos del estado, eso no lo veo, como compromiso que haya, me imagino que departamento de educación debiera tener preocupación con respecto a lo que yo le estoy planteando

Presidente Galleguillos dice nunca he visto programa de mejoramiento de infraestructura en los PADEM

Concejal Godoy dice me refiero al compromiso, próximo año está comprobado año muy helado por efecto de tema de la niña , que estuviera plasmado en el PADEM 2021 , como compromiso si aparecen recursos para eso

Presidente Galleguillos dice ¿eso lo hablaste en comisión para poder incorporarlo?

Concejal Godoy dice recién lo dije que no estuve en comisión, me parece y sorprende que nadie lo tocó, pero que quede dentro del documento, porque el día de mañana alguien podría decir eso no estaba dentro del PADEM 2021

Presidente Galleguillos dice okey, recogido, pero insisto era la comisión el momento para hacerlo, igual se recoge la observación y se va a ver , pero hoy el PADEM está elaborado , pero è se puede modificar el PADEM ? sí se puede modificar , es modificable

Aliro Godoy dice ¿ le puedo decir algo al concejal Marcelo Godoy ?, la consulta específica de la cubierta dentro de la línea de inversión que hace el Ministerio, ahora todavía no salen las propuestas hacia los municipios, cuando se hizo estaban orientados al mejoramiento de patios como caso escuela de Punta de Choros y escuela Pedro Pablo Muñoz ahora dentro de las orientaciones que hacen ellos para postular

Presidente Galleguillos dice lo que el concejal busca ¿es parte del PADEM colocar un plan de inversión de infraestructura ?

Aliro Godoy dice no, pero se puede incorporar elementos que se puedan sugerir , que hacemos nosotros como el PADEM no es un documento estático, se puede modificar

Concejal Godoy dice escuchando a don Aliro atentamente, y como es modificable, podríamos seguir trabajando, créanme que es la preocupación en las localidades costeras, mi preocupación nacía de eso, tema de la niña va a ser fuerte este otro año, cuando hacen educación física o actividades al aire libre podría incidir en que los niños se enfermen, se resfrien, quedando claras mis consultas que era lo que más me preocupaba, yo apruebo Alcalde

Presidente Galleguillos dice habiendo un empate debo someter a votación nuevamente, ahora Aliro ahora que estás presente hay concejales que tienen preocupación por horas adicionales, este PADEM concejal Alegría dice tiene muchas horas más que el del año pasado, se supone que las reuniones de comisión cada director defiende su equipo que necesita para poder trabajar, considera que son muy altas, concejal Alegría me puede repetir el número de horas mas tanto docentes como asistentes

Concejal Alegría dice comparto con usted que las reuniones de comisión son para discutir, hacer análisis y que desde nuestro punto de vista no corresponden y que sobrepasan los recursos municipales, no podemos entrar en conformidad porque vamos a entregar 40 millones menos, aquí lo que se trata de hacer es de optimizar los recursos comparto con concejala Carmona en todo sentido, no solo recursos económicos, humanos, técnicos, usted dice los directores son los que piden las horas, los directores siempre van a pedir más para que ellos puedan funcionar según ellos de la mejor forma, ahí se da el tira y afloja, esto no es un saco de plata que tiene el municipio, hay muchas necesidades, sociales, de salud y todos tenemos que entregar esos recursos dando respuesta a todas esas necesidades, por eso desde el punto de vista legal estoy de acuerdo con asignación de responsabilidad, pero no estoy de acuerdo en el monto, no

estoy de acuerdo en la discriminación, \$ 500.000 son 6 millones en el año, en las horas son 338 horas solo para docentes, lo comparé con el año pasado y son 172 horas en asistentes de la educación comparado con año pasado, es una cantidad de plata super importante, es una cantidad que nos podríamos ahorrar sin tener que perjudicar la calidad de la educación, es lo que planteé en la comisión, significa modificación, el PADEM está mal en su estructura, está mal en su elaboración, yo me comprometí basado en mi experiencia en hacer llegar para que realmente, esto lo hemos venido discutiendo todos los años, los otros años lo he aprobado condicionado, pero esta vez lo rechacé que participen los apoderados, los padres, que participe toda la comunidad educativo, no solamente se radique en profesores y municipio, se tiene que abrir, participar, hacer debate y ahí va a salir ideas bastantes interesantes y bueno en pro de una educación de calidad

Presidente Galleguillos dice hay horas que están incorporados en PADEM, pero que no van a funcionar, no se van a gastar esas horas

Aliro Godoy dice lo que indica el concejal tiene que ver con aumento de horas en escuelas chicas financiado a través del PIE, financia tanto horas de asistentes y profesionales de apoyo que no tienen PIE, solicitar un PIE itinerante, donde no tienen la posibilidad los alumnos de ser atendidos por especialistas

Presidente Galleguillos dice ¿de qué escuelas estamos hablando?

Aliro Godoy dice Los Choros, Punta de Choros y Cruz Grande, las otras escuelas tienen sus equipos formados

Presidente Galleguillos dice las 338 y 172 serían las horas que se requieren para formar este PIE

Aliro Godoy dice claro, porque en escuelas mas grandes tienen mismas dotaciones de año anterior como Caleta Hornos, incluso Pedro Pablo Muñoz faltaría docente, docente de apoyo en matemáticas, tiene gran cantidad de matrícula, si se necesita un profesor de reemplazo especialista en matemáticas, pero con menos horas, los otros son asistentes, las escuelas, se van a necesitar personas que trabajen en cuidado de los niños por tema de coronavirus, la limpieza de las dependencias, el protocolo para que puedan trabajar tranquilos los alumnos como quienes trabajen en el establecimiento y son financiados por la SEP, el Ministerio ha dado la opción tanto la compra de los insumos como las personas que trabajen en torno a ello sean financiados por la SEP Presidente Galleguillos dice ¿eso se planteó en la comisión?

Concejal Alegría dice tengo PADEM el primero que nos hicieron llegar, por favor seamos mas serios, no estoy hablando por hablar, he hecho horas de trabajo, eso lo que usted dice no corresponde a la realidad que presentó en primer PADEM, que fue corregido con fallas garrafales, seamos mas respetuosos y humildes en reconocer errores y horrores también, aquí lo que está diciendo no es lo que corresponde, faltó un debate más detallado respecto a las horas, no porque esto lo financie la SEP vamos a tener que gastar y gastar, porque esos recursos también pueden ser utilizados en otras necesidades, como dice concejal Godoy ¿ por qué no incorporar el plan de necesidades estructurales que tiene la comuna ? hay muchas fallas que tiene PADEM porque son copias de años anteriores y eso usted no lo puede negar, aquí tengo cada hoja con las observaciones, me di el trabajo de sumar y comparar

Presidente Galleguillos dice ¿qué escuela tienen horas aumentadas? Concejal Alegría dice Pedro Pablo Muñoz aumentó asistentes en 172 horas, dotación docente de escuela Carlos Condell aumentó 114 horas Presidente Galleguillos dice porque ahí se va Verónica Cerda

Concejal Alegría dice aquí no dice que son de la SEP en caso de dotación de escuela Carlos Condell , si Carlos Condell es reconocido rebajó 17 horas en asistentes de la educación comparado a año 2020 , en dotación docente de escuela José Santos Ossa aumentó 162 horas y no dice que es de la SEP , José Santos Ossa se rebajaron 6 horas en asistentes de la educación porque había un error con don Carlos Cortés Trujillo y Stanka Barrera que venían con doble contrato por 44 horas , no puede aparecer don Carlos Cortés con doble contrato en escuela y departamento , no puede aparecer doña Stanka Barrera contratada dos veces por 44 horas , son errores garrafales , si en caso de escuela de Los Choros aumentó dotación docente en 10 horas , pero se planteó y las horas se mantienen igual

Aliro Godoy dice las horas que se modificaron son las que correspondían, los errores garrafales fueron obviamente eliminados, fueron errores de tipeo

Presidente Galleguillos dice las horas de asistentes de la educación están las 172 prácticamente en la escuela Pedro Pablo Muñoz ustedes muchas veces han pedido aumento de auxiliares de escuela Pedro Pablo Muñoz producto de alta matricula que tiene, ahora que lo estamos incorporando por tema covid, ahí están incorporadas las horas, el aumento obedece a eso no obedece a otra cosa

Concejala Hernández dice son dos asistentes

Concejala Carmona dice el futuro es incierto , los alumnos no sabemos si van a retornar a clases?

Presidente Galleguillos dice podemos hacer menos de lo que dice, pero no podemos hacer más de lo que dice, para eso hay que hacer modificación, si no hay clases presenciales este otro año simplemente esas horas no se van a contratar, pero si se contratan deben estar incorporadas en el PADEM para poder contratarlos

Concejal Alegría dice efectivamente nosotros planteamos tener mayor servicio de auxiliares en la escuela Pedro Pablo Muñoz

Aliro Godoy dice y horas más de psicóloga, para apoyo en tema de pandemia para estudiantes al igual que a los funcionarios afectados por eso

Concejala Hernández dice esas son las horas

Concejala Carmona dice estamos dándonos vuelta en lo mismo, si ocurre empate hay que someter a segunda votación

Presidente Galleguillos dice si empate persiste debemos llamar a sesión extraordinaria, hay empate en el Concejo yo soy parte de Concejo y quedamos tres a tres

Concejala Carmona dice cuando los concejales votan y se procede empate.....

Presidente Galleguillos dice voy a volver a someter a votación, pero antes quería que Aliro explicara en qué consisten estas horas, por las dudas que tenían, ahora voy a volver a someter a votación

Secretario dice no tengo registrada su votación como tal

Presidente Galleguillos dice yo apruebo

Secretario dice ahí se produce empate efectivo

Segunda votación

Concejal Alegría rechaza

Concejala Carmona rechaza

Concejala Guzmán rechaza

Concejala Hernández aprueba

Concejal Godoy aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Se produce empata en segunda votación, no se aprueba en esta instancia

### En tratamiento punto N° 3 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde

Presidente Galleguillos dice solamente contarles que tenemos propuesta para solución agua, está hecho ya el proyecto, es poder colocar cabezal de extracción en pozo nuevo, lo único que nos falta es prueba de bombeo y tener aprobación de DOH, no había empresas que hicieran prueba de bombeo, no se ha encontrado aún empresa que haga prueba de bombeo seria y que no sea cuestionable por la DOH, esperamos que se haga está semana y poder conectar sistema a nueva noria de El Trapiche pozo nuevo

Se da término a punto 3 de la tabla

#### En tratamiento punto N° 4 Varios

Concejal Alegría dice un punto en relación a lo que está pasando en cementerio de La Higuera, voy a dejarlo porque quienes pueden informar son los concejales que viven allí con más detalle es Beatriz y Karen, ver que se puede hacer respecto a esa situación

Concejala Carmona dice nada, no voy a decir nada en puntos varios, solo recordar que tenemos comisión de salud en la tarde

Concejala Guzmán dice también tenía tema cementerio a lo mejor lo podemos canalizar, nuestra colega Beatriz va a tomar un punto que la he apoyado por el caso de don Luis

Concejala Hernández dice Luis Barraza

Concejala Guzmán dice voy a dejar que tome punto Beatriz para poder apoyar, dejar apoyo que necesita la familia; la preocupación se recoge a la necesidad, eso lo llevo hace 8 años por tema de la casa de paramédico de Punta Colorada, sé que el departamento se ha hecho cargo de arriendo de casa de don Luis, pregunto si se va a seguir con eso el otro año, porque estamos al debe en este tema, había una casa que se iba a construir, vuelvo a retomar para que esto se lleve a cabo a corto plazo, cumpla con la necesidad que requieren los paramédicos que estén

en el lugar y constantemente viviendo; por otro lado me preocupa robo de equipo electrógeno que se robaron de la posta ver si se hizo ya una denuncia por el municipio o de qué forma lo han canalizado, la vez pasada vez en la reunión de seguridad pública no pude entrar, pero nunca nos aceptaron y no pudimos estar presentes en esa reunión, eso lo dejo como observación para ver la persona que estaba como anfitrión; por otro lado el tema de los terrenos se ha creado un mal clima con los pobladores, hay gente que quiere terrenos, muchos de ellos están cerrados, son de privados, ahí falta un orden, una claridad, ser responsables de una lista, debe haber lista con años de poder tener espacio para poder construir sus viviendas, los jóvenes son los que están requiriendo, se está entregando a cualquier persona y nadie le pone un paralé, creo que no es tan así, tomar este tema con responsabilidad de poder dirigir, el municipio sabe cuáles son los terrenos municipales, los terrenos privados, a funcionarios municipales, para mí la priorización son las necesidades de las personas, quiero ser súper enfática en estos temas, hay descontento y esto crea conflicto entre los mismos pobladores y esto es generalizado en las siete localidades tienen el mismo problema y pasab a ser tomas después quien debe solucionar es el municipio al no tener ordenamiento, es un tema que lo estoy hablando hace 8 años, si todos hicieron lo que tenían que hacer, nosotros no está facultad de entregar terreno, pero si pedir tener ordenamiento, que la persona encargada entregue la información como corresponde es preocupante Alcalde va a ser una gran problemática para la administración; último punto el agua, usted mencionaba que no han podido realizar las pruebas de bomba, pregunta los servicios contratados están con los pagos como corresponde para no tener los problemas de mantener agua para la comunidad, la pregunta es si los pagos están al día, mencionado la información que usted está entregando para poder hacer una prueba de bombeo en el pozo nuevo

Presidente Galleguillos dice Rosita debemos mes de octubre al camión, voy a presentar modificación presupuestaria hoy día, pero estamos al debe en situación financiera complicada, necesitamos abastecer el pueblo, necesitamos servicio de camiones, pero necesitamos visto bueno de la DOH y esto está supeditado a la prueba de bombeo, tema paramédico Punta Colorada él siempre va a tener asegurada su casa, respecto a casa hasta que podamos con respecto a tema terrenos, me gustaría saber a qué funcionarios municipales para hablar con ellos

Concejala Guzmán dice tengo sumario administrativo y ahí doy a conocer un poco el nombre, voy a esperar respuesta de abogada para tener más claridad del tema

Presidente Galleguillos dice ¿usted está en un sumario?, usted no es funcionaria como va a estar sumariando

Concejala Guzmán dice ahí va a tener la claridad, pero eso, creo que lo voy a esclarecer en su momento lo que corresponde el protocolo y la normativa, pero lo dejo expuesto generalizado el tema de los terrenos

Concejala Hernández dice recibí una solicitud de parte de Anthony Avalos, relacionada con deporte, él solicita que planteara en Concejo ver posibilidad de tener en el estadio un contenedor de basura, si no es contenedor un tambor, porque el estadio está demasiado sucio, ellos limpiaron un poco, pero igual quedó sucio; lo segundo de poder volver a solicitar la cancha por escrito porque son cuatro clubes deportivos así que todos tengan la posibilidad de jugar, lo tercero que ojalá se pueda hacer reunión con presidentes de clubes, decía que ojalá se pudiera tener encargado de deportes para tener funcionando las organizaciones deportivas, no solo en el futbol sino en potras áreas de deportes, me decía también la posibilidad de instalar baños sobre todo cuando viene gente de afuera ; segundo punto caso de don Luis Barraza Flores, lo que planteé yo, está hospitalizado en Coquimbo, creo que en unos días mas lo van a volver a mandar a La Higuera, conversé con su hermano y me decía ver la posibilidad de hacerle un electroshock, porque cuando el estuvo hospitalizado la vez anterior por varios meses eso le hicieron y con eso se recuperó, mejoró mucho, la idea de el es que como Concejo lo apoyemos, porque son familia vulnerable y ya no hayan que hacer, el no tiene ninguna mejoría, ellos están muy preocupados con eso, ver apoyo por parte de Cesfam hablar con siguiatra, con profesional que lo atiende y hacer la consulta, ver la manera de que si se puede hacer, porque también pensaban de a lo mejor trasladarlo a un establecimiento donde le puedan hacer un tratamiento como corresponde, porque en Coquimbo tratamiento es mantenerlo dormido nomás, está todo el día dopado, su familia está muy preocupada

Concejala Guzmán dice le encuentro toda la razón de la preocupación que tiene la familia, hemos estado conversando el tema, ellos piden electroshock o que puedan internarlo en un lugar, tiene un costo, no es menor de 800 mil pesos, lo que pide es si dentro de tema social, estudiarlo a fondo, porque como dicen va a ser dado de alta nuevamente, puede

estar bien no saben cuánto, ellos como programa para poder aceptar este tipo de enfermedad, tema es difícil algunos lo entienden otros no y también crea tema de conflicto entre los pobladores , no nos cerremos , hay alternativas, no nos cerremos a las posibilidades de que no se puede, pero siempre hay un plan B o un plan C

Concejala Carmona dice más que nada preguntarle al Alcalde, de la última vez que se trató el punto en sesión en puntos varios ¿ qué se ha hecho a través del municipio en el caso de don Luis Barraza ?

Presidente Galleguillos dice se formalizó, se oficializó la solicitud de internación que era lo que hay que hacer, ahora ya no me cuadra, la concejala dice que está cada vez peor y lo van a dar de alta, ¿ cómo lo van a dar de alta si está peor?

Concejala Hernández dice a él lo mandan igual de vuelta, segundo o tercer día él se vuelve a perder y ya ha pasado cinco o seis veces

Presidente Galleguillos dice debe ser ordenando por su médico tratante

Concejala Hernández dice por eso que la familia dice hacer las consultas por intermedio de Cesfam de director de Cesfam o Francisco, de qué se puede hacer y si es que hay que pagar de alguna manera la familia vamos a apoyar, por eso le decía hablar con el psiquiatra, porque ellos decían que anteriormente le hicieron eso y le resultó

Concejala Carmona dice a la familia qué le dicen los profesionales, porque el diagnóstico clínico los primeros en tenerlo es la familia, porque por ley de los pacientes hay una reserva, cualquier persona no tiene acceso al diagnóstico, qué dicen los especialistas del caso de Luis, se quedó la última vez en puntos varios que se presentó caso en ver lo de hospital clínico de Putaendo y quedamos como municipio ver eso y lo que necesita Luis a lo mejor es un tratamiento mas prolongado, desconozco si tiene el un lugar como corresponde y ahí hay un desconocimiento total, yo no se si se ha podido avanzar en eso, creo que algún familiar debe hacer cabecera en este tema de tramitación

Concejal Alegría dice yo tenía este tema para poder conversarlo en comisión de salud

Concejala Hernández dice ahí podríamos tratarlo por lo que van a estar las personas , van a estar Francisco y Emilio

Concejal Alegría dice podríamos tener mas respuesta específica por los profesionales , aquí en el objetivo estratégico número dos del Plan de Salud habla de programa de salud mental, hay un diagnóstico , hay estadísticas respecto de las personas que tienen problemas mental, la

solicitud es más específica para el alcalde respecto de la familia , necesitan apoyo económico, el Alcalde dice que se han hecho los trámites, hay una solicitud entonces habría a lo mejor que agilizar eso , de manera que don Luis no tenga el alta y venga por unos días y caiga nuevamente y afecte su vida y la de otras personas , sería bueno que lo pudiéramos ver en la reunión de comisión de salud, independiente del apoyo que se pueda dar a la familia

Presidente Galleguillos dice 800 mil mensuales es imposible de sostener, por lo menos desde acá , niños que se mandaron a rehabilitación de drogas se cofinanciaban con \$ 100.000 mensuales

Concejala Hernández dice como dice don Efraín, podríamos tomar el tema en comisión de salud; el último punto Alcalde es referente a lo que pasó en el cementerio, el jueves pasado fui al cementerio con mi familia y había una familia que estaban construyendo un techo eran de Los Morros, es la señora del caballero Chilcumpa la esposa de él y había dos niños, empezaron a conversar que había habido un incendio en el cementerio, que habían unos caballeros que tenían vino, que había un socavón donde está la huesera, andaban tirando piedras y resulta que varios nichos, uno de ellos era donde estaba la señora Silvia la mamá de Jhonson Peralta, le hicieron a las fotos bigotes, lo pintaron, más abajo estaban construyendo un nicho la señora de Dalton y lo rayaron entero, a la familia de las niñas de la familia González le destruyeron todo lo que tenían en la capilla, a un chico de Chungungo le quemaron todo, a varias personas le hicieron mucho daño en el cementerio

Presidente Galleguillos dice usted dice que fueron estos niños

Concejala Hernández dice sabe porque digo que pueden haber sido ellos, porque empezaron a hablar todo lo que había sucedido y que después verificamos y sabe por qué lo otro, porque además se sentaron justo al frente donde está sepultado mi marido, donde está el Lucho, les dije cuidado con sacarme la pelota que le tengo, porque voy a hacer la denuncia a Carabineros por lo que han hecho en el cementerio, el niño dijo que habían ido tarde y habían unos cabros curados, acá en La Higuera pueden haber borrachitos, drogadictos pero eso no había sucedido nunca, pero porque lo que vimos de los niños inquietos, como reaccionaron, como actuaron, pero creo que fueron ellos, lo lamento harto porque uno con esfuerzo y sacrificio con los deudos para descansar y se le hace ese daño; lo otro que la gente está muy preocupada por la toma de terrenos en el cementerio, no sabemos si la familia va al

municipio si piden alguna autorización, el municipio pasa abierto nadie se preocupa, ahora que la persona está con licencia, nadie va a limpiar, agua no hay, creo que nosotros deberíamos hacer una ordenanza, tener alguna persona la gente que se viene a sepultar ver si son de la comuna, se están tomando inmensos terrenos, pero la gente de afuera se toman los terrenos y no pagan ni un peso y son tremendos terrenos que se toman, la ordenanza ya debiera ser, a lo mejor el municipio no tiene la disposición y el personal, pero entregárselo la junta de vecinos y que se haga cargo, como en Los Choros, regularizar el cementerio y decirle a la Junta de Vecinos que se haga cargo del cementerio y a lo mejor lo pueden hacer y administrar mejor que el municipio

Concejal Alegría dice tengo en mi mano un acta, la número 125 del 18 de Mayo de 2012, he planteado tener una ordenanza de cementerios de los tres de Punta Colorada, Los Choros y La Higuera, en una página en esa sesión consideró informe PMG 2011 (da lectura a informe), según esto tengo entendido esto era parte de una meta de PMG 2011, o sea si eso está hecho debe estar en alguna parte para poder terminarlo, le agrego eso para su conocimiento que se venía haciendo desde ese tiempo y resulta mucho más fácil para acceder a una ordenanza en el cementerio, eso Alcalde

Concejal Godoy dice quería saber si se había hecho la reunión de Consejo de Seguridad Publica

Presidente Galleguillos dice fue el jueves, pero decían que no pudieron entrar, está la opción de poder retomar las sesiones presenciales de acuerdo a lo manifestado por algunos concejales, están dadas las condiciones para hacerlo manteniendo distanciamiento

Concejala Hernández pregunta si se instaló la malla

Presidente Galleguillos dice aún no se instala

Siendo las 13: 10 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

# MARIO PIZARRO BRUZZONE SECRETARIO MUNICIPAL